

Autoridades Utec

Lic. José Mauricio Loucel Funes  
Presidente

Dr. Carlos Reynaldo López Nuila  
Vicepresidente

Dr. Nelson Zárate  
Rector Utec

Dra. Noris Isabel López Guevara  
Vicerrectora de Investigación y Proyección Social

Dra. Camila Calles Minero  
Directora de Investigaciones

OTRAS LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

- Patrimonio edificado
- Migración internacional
- Industria 4.0
- Salud mental
- Patrimonio cultural

INVESTIGACIÓN EN BREVE

Es una colección de fascículos que resumen los resultados de las investigaciones realizadas por la Vicerrectoría de Investigación y Proyección Social.

*No hay enseñanza sin investigación ni investigación sin enseñanza*  
Pablo Freire



El legado azucarero de la familia Meléndez.  
Reconstrucción histórica  
de las ex-haciendas azucareras  
El Ángel, Venecia y Prusia  
durante los siglos XVIII-XX

**Transforma  
tu realidad.**

Viví la experiencia **UTEC**



[www.utec.edu.sv](http://www.utec.edu.sv)

Centro de llamadas: 2275-8888  
Maestrías: 2275-2700



ORGANIZACIÓN  
AUTOEVALUADA



VICERRECTORÍA DE INVESTIGACIÓN Y PROYECCIÓN SOCIAL

Calle Arce y 19ª avenida Sur n.º 1045, edificio Dr. José Adolfo Araujo Romagoza.  
San Salvador, El Salvador, (503) 2275-1013 / 2275-1011

Elisa Argueta Urrutia  
Universidad Tecnológica de El Salvador  
elisa.argueta.014@gmail.com  
<https://orcid.org/0009-0000-1147-2183>

# El legado azucarero de la familia Meléndez. Reconstrucción histórica de las ex-haciendas azucareras El Ángel, Venecia y Prusia durante los siglos XVIII-XX

## Resumen

Al explorar la historia de la caña de azúcar en El Salvador, es fundamental destacar el legado de la familia Meléndez, una influyente familia de empresarios y diplomáticos a principios del siglo XX. Su aguda visión para los negocios les permitió introducir tecnologías innovadoras en el procesamiento de la caña, impulsando el desarrollo de la industria azucarera en el país. Además, entre 1914 y 1927, Carlos Meléndez y su hermano Jorge Meléndez ocuparon la presidencia de El Salvador, fortaleciendo aún más su poder e influencia en los ámbitos político y económico.

## Introducción

Esta investigación analiza el legado azucarero de la familia Meléndez en El Salvador, destacando su rol como empresarios y diplomáticos que, a inicios del siglo XX, introdujeron nueva tecnología en el procesamiento de caña de azúcar. Bajo su control estuvo el Ingenio El Ángel, el más longevo del país, aún en operación, y las haciendas Venecia y Prusia, pioneras en el uso de vapor y electricidad para accionar maquinaria. Los objetivos de la investigación son analizar el impacto económico de estas haciendas y documentar su infraestructura y maquinaria mediante un inventario fotográfico para preservar su memoria.

## Metodología

Esta investigación, de enfoque cualitativo y basada en la arqueología industrial bajo la teoría del materialismo histórico, analiza el impacto de la industria azucarera en la economía de El Salvador. Se consultaron diversas fuentes documentales y se logró realizar una visita de campo a la antigua hacienda Venecia para registrar y analizar vestigios industriales.

## Resultados

De las tres propiedades que forman parte de la investigación solo se logró visitar el casco de la hacienda Venecia, hoy transformada en la funeraria Jardines de Venecia, negocio propiedad de la empresa Servicios Funerarios Los Cipreses S.A. de C.V. Sobre la hacienda Venecia, el casco de ella consiste en una casa construida en 1910, mayormente en madera en honor a Doña "Tula" Mazzini de Meléndez, esposa del entonces presidente Jorge Meléndez. La residencia posee un singular diseño que se compone en la parte superior de una torre y dos pináculos de lámina que están rodeados por una terraza a la que da margen una finca balastrada. La arquitectura de la casa tiene influencia del estilo Segundo Imperio Francés. La casa posee un total de 14 habitaciones, en los pisos inferiores se evidencian 7 tipos de baldosas hidráulicas que poseen diferentes motivos geométricos y florales. En el segundo nivel se localiza la

habitación principal de la residencia, la cual fue ocupada por Jorge Meléndez y su esposa, esta habitación cuenta con un baño y ducha propios. En la parte trasera de la casa se localiza un conjunto de tres elementos, el primero de ellos es un motor eléctrico de la marca Westinghouse, el segundo es un mecanismo para bombear agua de la marca Goulds Mfs. Co. Se plantea que el motor como el mecanismo de bomba de agua eran utilizados muy probablemente para bombear agua al interior de la casa y para labores de jardinería de la propiedad. Por último, se encuentra una casa construida en madera, al momento de la visita se registró que la casa poseía un colapso del techo del lado izquierdo, se cree que este espacio pudo haber servido como bodega o como una casa de servicio doméstico. Sobre Ingenio El Ángel y Prusia no se logró conseguir los permisos de acceso a las propiedades, por tal motivo se recurrió a buscar imágenes de sus instalaciones en fuentes documentales y redes sociales, de esta forma de logro crear un registro fotográfico de la maquinaria e instalaciones asociadas al procesamiento y refinamiento de la caña de azúcar.

## Conclusiones

Esta investigación, basada en la arqueología industrial, documenta la historia de las haciendas El Ángel, Venecia y Prusia, desde su origen hasta la actualidad, ofreciendo una nueva interpretación sobre su evolución. Con el cese de la actividad comercial de Venecia y Prusia, estas propiedades, adquirieron un rol distinto, destacando por su arquitectura peculiar y su nuevo uso. La hacienda Venecia, por ejemplo, fue convertida en una funeraria, lo que ha permitido mantener en buen estado su estructura de madera generando ingresos para el mantenimiento de la estructura y como una fuente de empleo. Por su parte, el casco de la hacienda Prusia funcionaba como un centro de formación vocacional y es actualmente la sede de las oficinas administrativas de la empresa Servicios Funerarios Los Cipreses S.A. de C.V. Estas haciendas representan un remanente de la antigua actividad comercial azucarera y cafetalera del municipio de Soyapango y forman parte del desarrollo industrial del país. Con respecto a Ingenio el Ángel dicho lugar continúa en actividad comercial, siendo el principal productor de azúcar en todo el país.

# “ INVESTIGACIÓN DE ENFOQUE CUALITATIVO Y BASADA EN LA ARQUEOLOGÍA INDUSTRIAL ”



Postal de Hacienda Prusia 1909.



Antiguas Instalaciones de Hacienda Venecia. Tomada de Libro Azul de El Salvador 1916.



Motor utilizado como mecanismo de bomba de agua en Hacienda. Foto Elisa Argueta.



Antigua casa de Jorge Meléndez expresidente de El Salvador. Actualmente Funeraria Jardines de Venecia. Foto Elisa Argueta.